

## Fabricando el Sur culmina un arduo proceso para la creación de una asociación andaluza de patrimonio industrial

La Asociación de Patrimonio Industrial y de la Obra Pública de Andalucía Fabricando el Sur se constitúa formalmente en septiembre de 2022. Es un paso más e importante de una dilatada trayectoria en el estudio y la defensa del patrimonio industrial en esta comunidad. En el horizonte inmediato, la asociación reclama la imperiosa urgencia y necesidad de plantear una estrategia que sea capaz de articular la coordinación entre las administraciones, las empresas históricas, las entidades profesionales y los colectivos que tienen entre sus proyectos el estudio, la defensa, la difusión y la activación de los testimonios materiales e inmateriales del pasado industrial de Andalucía.

Vicente Julián Sobrino Simal, Sheila Palomares Alarcón | Fabricando el Sur

URL de la contribución <[www.iaph.es/revistaph/index.php/revistaph/article/view/5286](http://www.iaph.es/revistaph/index.php/revistaph/article/view/5286)>

### Orígenes

El estudio y defensa del patrimonio industrial de Andalucía cuenta con una dilatada trayectoria, en la que se entremezclan éxitos y fracasos, pero que en su conjunto es el reflejo del grado de madurez que el interés por el patrimonio despierta en esta comunidad autónoma y que alcanza su punto álgido con la inclusión en la Ley de Patrimonio Histórico de Andalucía de 2007 de un título dedicado específicamente al patrimonio industrial y de la ingeniería.

Como personas que nos dedicamos a la investigación del pasado industrial, y que nos gusta y hacemos historia, vamos a recordar algunos hitos de la trayectoria que nos ha llevado a constituir esta asociación:

En enero de 1999 comenzaron las primeras conversaciones entre miembros de diversas asociaciones para valorar la conveniencia de crear una asociación andaluza de patrimonio industrial; en abril de ese mismo año se produjo en Linares una reunión que tuvo como resultados la redacción de los primeros estatutos, la elección de una junta directiva y la propuesta de un nombre, la Asociación para la Defensa y Estudio del Patrimonio Tecnológico de Andalucía (ADEPTA). Se elaboró entonces y difundió el 1.º Manifiesto por la Cultura del Trabajo de Andalucía; en junio de 1999, en Sevilla, tuvo lugar una sesión de trabajo en la que se propuso un logo para la

asociación y se aprobaron definitivamente los estatutos, que fueron presentados ante la administración; en septiembre de ese mismo año tuvo lugar en Granada una reunión para debatir aspectos relacionados con la gestión, como el perfil de afiliación, las cuotas y la sede; en la ciudad de Antequera se produjo una nueva reunión en enero de 2003, en la que se constataron las dificultades de funcionamiento de esta asociación debido a la carga de trabajo que cada organización local o sectorial tenía a su cargo. De manera que hasta el mes de marzo de 2013 no se produjo un nuevo encuentro, en este caso se realizó en Sevilla, transformándose el proyecto inicial de asociación, que no llegó a aprobarse jurídicamente, en una nueva fórmula denominada Coordinadora Andaluza de Asociaciones de patrimonio Industrial Fabricando el Sur; en febrero de 2020, en la sede de la recién creada Asociación para la Defensa del patrimonio Industrial de Córdoba, se acordó desarrollar un periodo de reflexión que pudiera conducir a la creación definitiva de una asociación andaluza de patrimonio industrial que unificara y generara una voz unitaria capaz de expresar tanto las reivindicaciones como los proyectos de futuro en torno a este sector patrimonial tan olvidado por la administración autonómica. De tal forma que, en Peñarroya-Pueblonuevo, se culminó este complejo pero interesante proyecto de participación de la ciudadanía andaluza en la constitución de la ansiada asociación andaluza de patrimonio industrial.



Jornada inaugural de la 3.<sup>a</sup> asamblea de la Asociación Fabricando el Sur



Presentación del estado de la cuestión en Linares, Colectivo Arrayanes

## Fundación

El pasado 17 de septiembre, convocados por la Coordinadora Andaluza de Asociaciones de Patrimonio Industrial, se reunieron en Peñarroya-Pueblonuevo, en el antiguo Mercado Sebastián Sánchez, representantes de las organizaciones promotoras y expertos e investigadores de ámbito andaluz e internacional. La organización del encuentro corrió a cargo de la Asociación La Maquinilla de Peñarroya-Pueblonuevo y de la Asociación para la Defensa del Patrimonio Industrial de Córdoba. La jornada fue inaugurada por el alcalde de esta localidad, José Ignacio Expósito, y el concejal de cultura Luciano Carrasco. En esta reunión se expusieron los objetivos y el programa de actividades de la propuesta asociativa presentada y se eligió la junta

directiva, dándose por constituida, formalmente y por unanimidad, la Asociación de Patrimonio Industrial y de la Obra Pública de Andalucía Fabricando el Sur. Durante la reunión se expusieron los casos de estudio y las reivindicaciones de cada una de las asociaciones asistentes. Las conclusiones de este análisis describen la grave y compleja situación del patrimonio industrial de Andalucía, que se caracteriza por los impactos especulativos de las transformaciones urbanas y territoriales, el expolio de importantes testimonios patrimoniales, la realización de proyectos de intervención sobre zonas patrimoniales industriales carentes de rigor científico, la desaparición física de las personas que protagonizaron los hechos industriales, la destrucción física de importantes archivos y la inexistencia de una estructura museográfica andaluza de este sector patrimonial. Todo ello en un escenario marcado por la ausencia de una planificación integral de los recursos patrimoniales generados por la industrialización andaluza.

La Asociación Fabricando el Sur solicitará una entrevista al Consejero de Turismo, Cultura y Deporte y a la Directora General de Patrimonio Histórico e Innovación y Promoción Cultural, para exponerles esta situación, así como presentarles una propuesta de colaboración coordinada denominada Estrategia de Patrimonio Industrial para Andalucía (EPIA). Durante las jornadas se visitó el reciente BIC del Cerco Industrial de Peñarroya-Pueblonuevo y se recorrió un tramo de la interesante Vía Verde de La Maquinilla. La nueva directiva está presidida por el profesor de la universidad de Sevilla Julián Sobrino, ejerciendo Esther López (arquitecta) como vicepresidenta, Sheila Palomares (arquitecta) como responsable de secretaría y Basilio Moreno (informático) como tesorero de la asociación; existe una representación equilibrada de generaciones, géneros, territorios y sectores profesionales. Todas las personas y entidades representadas en estas jornadas resaltaron tres aspectos relevantes de este encuentro:

> Que Andalucía cuenta ya con una voz unitaria y representativa de la extraordinaria experiencia acumulada por las organizaciones locales y sectoriales de defensa y activación del patrimonio industrial en Andalucía;

> que la ciudadanía andaluza y de otros territorios pueda ver reconocida la importancia histórica de la industrialización andaluza y de sus testimonios patrimoniales actuales de carácter material, inmaterial y paisajístico;

> que la asociación Fabricando el Sur será una herramienta para el desarrollo sostenible, el bienestar de la población, la conciencia patrimonial y la valoración de los testimonios y memorias de la industria y de la obra pública en Andalucía.

### Alternativas

La obsolescencia de los sistemas y edificios pertenecientes a los modos de producción de las primeras fases de la industrialización y la escasa conciencia social acerca del valor de estos restos materiales nos colocan en una situación en la que rápidamente se han de tomar medidas encaminadas a la puesta de una Estrategia de Patrimonio Industrial Andaluza como venimos proponiendo de 1999, y que estaría estructurada en las siguientes acciones:

1. Coordinar un inventario global;
2. seleccionar los bienes más representativos para que sean incluidos en un Plan Andaluz de Conservación y Rehabilitación;
3. asesorar las iniciativas locales, provinciales o regionales, tanto públicas como privadas;
4. coordinar proyectos en los que intervengan varias instituciones o entidades;
5. potenciar la colaboración empresarial para generar la red de empresas históricas;
6. catalogar los archivos de empresas históricas en activo;
7. auspiciar programas y líneas de investigación en colaboración con las Universidades Andaluzas y otras instituciones;
8. establecer un sistema de Museos andaluces dedicado temáticamente al patrimonio industrial y científico y de la obra pública.



Visita de campo al Cerco Industrial de Peñarroya-Pueblonuevo



Visita de campo a la Vía Verde de La Maquinilla | fotos Camilo Darias

Estas prioridades se concretarían en la creación del Museo Andaluz de la Ciencia y la Tecnología (MACT) formado por museos temáticos descentralizados y que en, una primera fase, contaría con un Centro de Documentación, Coordinación y Asesoramiento que puede tener su sede en alguno de los conjuntos industriales ya rehabilitados y dotado de un programa de actividades.